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Rrm ENTRETIEN

Entretien avec...

Le brigadier Jacques Dousse1
Le printemps dernier, sur proposition du Conseil de direction du Departement militaire
federal, le Conseil federal nommait le brigadier Jacques Dousse, actuel commandant de la

Brigade blindee, chef des Forces terrestres, c'est-ä-dire chef de l'instruction selon
l'ancienne terminologie, avec entree en fonction au 1er janvier 1997. Le jeune brigadier
fribourgeois deviendra alors le plus jeune commandant de corps suisse depuis la creation
de l'armee federale en 1874. D'autre part, il obtiendra ses « trois etoiles » sans passer par
le grade de divisionnaire. II a aeeepte de repondre aux questions de la RMS

RMS: Vous etes projete
ä quarante-huit ans ä un
des postes les plus eleves
dans notre armee. N'avez-
vous pas le sentiment que
l'on vous a un peu voie votre

« jeunesse » en vous
enlevant aux joies de la
conduite dans le terrain
pour vous placer ä la tete

d'une immense administration

Brigadier Dousse : La
surprise a ete totale, pour moi
aussi Mais je vous rassu-
re, je garde les pieds sur
terre, quoi de plus normal,
me direz-vous, pour le
futur chef des Forces terrestres

Le conseiller federal
Ogi souhaitait un rajeunis-
sement des cadres de
l'armee, j'y vois une volonte
politique claire.

« Me voler ma jeunesse
» Je n'en ai pas le

sentiment, mais un goüt d'in-
acheve eu egard ä la creation

de la Brigade blindee
1. Nouvelle communaute
de destin ä creer, esprit de
corps ä forger, il est vrai
que j'etais heureux ä ceu-
vrer, avec le corps des
officiers et des sous-officiers, ä

la construction de l'edifice

« Brigade blindee 1 », d'oü
une legere amertume de
quitter un commandement
pour... une immense
administration. Oui, il s'agit as-
surement d'une grande
entreprise Entre capitaine de
l'industrie et chef militaire,
il n'y a pas veritablement
incompatibilite.

RMS: Durant votre
carriere, des chefs vous ont
certainement marque. Vous
en inspirez-vous pour adop-
ter un style de conduite
particulier

J. D. : A l'evidence,
plusieurs chefs m'ont marque
par leur personnalite, par
leurs talents d'instructeur,
par leur savoir-faire. Ainsi

le divisionnaire Robert
Haenner, chef d'arme des
troupes mecanisees et
legeres, a marque toute une
generation d'instructeurs
par son esprit novateur. La
« revolution » Armee 95,
les cadres professionnels
portant parements jaunes
l'ont vecue, voilä vingt ans
dejä

Pourtant, je crois qu'un
style de conduite est
personnel, par definition.
Alors methode « Dousse »

ou « douce » methode,
qu'importe Ma methode
est simple ; eile se resume
par « P ä la puissance 3 » :

un Patron qui conduit,
instruit et eduque de maniere
Professionnelle, toutes ses
activites devant tendre vers
la recherche de la Perfec-
tion.

RMS: Vous comptez
certainement marquer un
certain nombre d'efforts
principaux.

J. D. : La consolidation de
l'Armee 95 est l'objectif
prioritaire. Armee 95, y
compris DMF 95, est la plus
grande mutation que
l'armee ait jamais connue.
Cette restructuration, comme

toutes les restruetura-
tions d'ailleurs, presente
des avantages mais aussi
des imperfections, des
lacunes qu'il s'agira de com-
bler ä court et ä moyen
terme. L'idee de manceuvre
est claire : apporter des
Solutions immediates aux ca-
rences et aux deficiences
reconnues.

RMS: Notre armee de
milice, avec ses gros effectifs,

repond-elle encore ä la

' Futur commandant des Forces terrestres.
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menace et aux dangersmo-
dernes Divers milieux
pronent une armee professionnelle.

S'agit-il de visionnai-
res auxquels nous donne-
rons raison d'ici cinq ou dix
ans?

J- D. : L'armee future n'est
Pas ma preoccupation
prioritaire Ma preoccupation
Quotidienne est et reste
Armee 95. Les militaires qui
accomplissent leur service
sont directement interesses
a la realisation de l'armee
actuelle. Leur motivation
est liee aux changements,
non ä un modele d'armee
future. Ceci dit, il n'est pas
interdit de refiechir, de plancher

sur l'avenir de l'Armee
95 qui, faut-il le rappeler,
a toujours ete presentee
comme un modele de
transition.

Je reste profondement
attache ä l'armee de milice,
mais, entre l'armee de milice

et l'armee professionnelle-
ü y a un eventail de

Solutions fiables. Si les citoyens
et les citoyennes de ce pays
s expriment pour une adhesion

ä une alliance politique
ou militaire, impliquant

des missions ä l'etranger,
Une professionnalisation
Partielle de nos forces
serait envisageable. Ces unites

professionnelles
prevues pour des actions
exterieures, la defense du territoire

national pourrait etre
Parfaitement assumee par
n?tre armee de milice. La
Reflexion doit etre
approfondie, mais eile depend de
la volonte politique et po-
Pulaire. || en va de meme
aes effectifs qui seront
determines par les missions
assignees ä cette armee du
siecle prochain.

RMS: Pensez-vous qu'ä
plus ou moins long terme,
la Suisse fera partie d'une
grande alliance militaire en
vue d'assurer sa securite,
bien au-delä de ses
frontieres 7 Je pense par exemple

ä la participation ä un
Systeme antimissile ou ä
l'engagement d'une brigade

de combat dans le cadre
de l'OTAN

J. D. : Une contribution
suisse dans le cadre d'une
alliance est envisageable.
Les brigades blindees, par
exemple, sont eurocompa-
tibles, tant sur le plan struc-
turel qu'organisationnel ;

elles sont comparables ä la
division blindee frangaise
ou ä la Panzerbrigade
allemande. La Suisse peut
apporter son savoir-faire dans
d'autres domaines, tels que
la logistique ou le sauvetage.

Ces decisions relevent
clairement et legalement
des autorites politiques et
de la volonte populaire.

RMS: Est-il possible de
concilier demain l'armee
de milice avec l'economie 7

Les cadres des entreprises,
avec les pressions dont ils
sont l'objet, peuvent-ils
encore consacrer suffisamment

de temps pour assumer

leur commandement
militaire et les differents
services d'avancement

J. D. : Absolument II s'agit

cependant de persuader
les decideurs de l'economie

de la complementarite
des formations civiles et

militaires. La formation
militaire tend vers une gestion

des situations de crise,
alors que l'armee vit depuis
deux siecles, Dieu merci,

une Situation de non-crise
II en va differemment pour
les entreprises. La formation

exemplaire des cadres
de l'economie est generalement

orientee vers la
resolution de problemes de
gestion usuels, alors meme
que ces memes cadres sont
appelees actuellement ä

gerer des situations de
crise

Ne devons-nous pas, par
consequent, arreter une
Strategie commune pour la
formation de nos cadres
N'y aurait-il pas un effet de
synergie Ce n'est pas une
Utopie ä mes yeux que de
rever ä des cadres «

interoperables », au sens leader
de l'industrie et patron
militaire. Je m'y emploie.

RMS: Auriez-vous un
message ä faire passer qui
vous tient particulierement
ä cceur 7

J. D. : J'ai le sentiment
que ma nomination ä la tete

des Forces terrestres est,
ä quelque part, porteuse
d'espoir et d'esperance, les
milliers de messages re-gus
en temoignent. Je suis
conscient des responsabilites

qui m'incombent, mais,
seul, je ne peux pas les
assumer. Je m'adresse donc
ä tous les cadres, officiers
et sous-officiers, pour leur
dire que c'est ensemble
que nous releverons ce defi.

Je les encourage donc ä

poursuivre leurs efforts au
service de notre armee et je
les remercie de donner une
part de leur temps ä leur
pays. Officiers, sous-officiers,

je compte sur vous

(Propos recueillis par
Marie-Madeleine Greub)
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